Revista Colombiana de Educación

Revista Colombiana de Educación

ISSN: 0120-3916 ISSN: 2323-0134

Universidad Pedagógica Nacional de Colombia

Páramo, Pablo La educación en reglas morales Revista Colombiana de Educación, vol. 76, 2019, pp. 195-222 Universidad Pedagógica Nacional de Colombia

DOI: https://doi.org/10.17227/rce.num76-7980

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=413662855009



- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org



abierto

Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

La educación en reglas morales

Education in Moral Rules

A educação em regras morais

Pablo Páramo* (i) orcid.org/0000-0002-4551-3040



Artículo de revisión

Revista Colombiana de Educación, N.º 76. Primer semestre de 2019, Bogotá, Colombia.

Para citar este artículo: Páramo, P. (2019). La educación en reglas morales. Revista Colombiana de Educación, 76, 195-222.



Recibido: 16/05/2018 Evaluado: 28/06/2018

N.º 76

Doctor en Psicología. Profesor titular, Universidad Pedagógica Nacional, Bogotá, Colombia. Correo electrónico: pparamo@pedagogica.edu.co



Resumen

Con el propósito de justificar la importancia de educar e investigar sobre la ética en educación, este artículo explora los posibles orígenes del comportamiento moral a partir de la sociobiología y los mecanismos sociales que sostienen esta forma de actuación mediante la regulación verbal y metarreglas. Se analiza esta aproximación frente al estado del arte de la ética en la investigación educativa y las aproximaciones metodológicas que se siguen para llevar a cabo estos estudios. Los resultados de esta exploración indican que hay poco trabajo investigativo en el área, particularmente en Latinoamérica. Entre los trabajos existentes predominan los ensayos de reflexión y, en menor cantidad, la puesta a prueba de modelos teóricos para probar la eficacia de la formación ética del investigador. Se propone educar en reglas morales a los individuos a lo largo de su ciclo vital, en las distintas instituciones sociales y en su experiencia como investigadores, al igual que orientar la investigación hacia la forma más eficiente de formar en reglas morales que conduzcan hacia la autorregulación.

Palabras clave

valores morales; bioética; instrucción ética; códigos de ética; revisión de la literatura

Abstract

Keywords

moral values; bioethics; ethical instruction; codes of ethic; literature reviews In order to justify the importance of educating on and researching ethics in education, this paper explores the possible origins of moral behavior from the perspective of sociobiology and the social mechanisms that sustain this form of action through verbal regulation and meta-rules. The approach is analyzed as compared to the state of the art of ethics in educational research and the methodological approaches followed to carry out these studies. The results of this analysis show that there is not a lot of research work on this field, particularly in Latin America. Most of the existing work corresponds to reflection essays and, to a lesser degree, the testing of theoretical models to prove the effectiveness of the researcher's ethical training. We propose teaching individuals about moral rules throughout their life cycle, in different social institutions and in their experience as researchers, as well as guiding research towards the most efficient way to educate on moral rules that lead to self-regulation.

Resumo

Com o propósito de justificar a importância de educar e pesquisar sobre a ética na educação, este artigo explora as possíveis origens do comportamento moral a partir da sociobiologia e os mecanismos sociais que sustentam essa forma de atuação mediante a regulação verba e meta-regras. Analisamos esta aproximação frente ao estado da arte da ética na pesquisa educativa e as aproximações metodológicas que seguem para levar a cabo esses estudos. Os resultados dessa exploração assinalam que existe pouco trabalho de pesquisa na área, especialmente na América Latina. Entre os trabalhos existentes predominam os ensaios de reflexão e, em menor quantidade, a prova de modelos teóricos para demonstrar a eficácia da formação ética do pesquisador. Propomos educar em regras morais aos indivíduos ao longo de sua vida em diversas instituições sociais e em sua experiência como pesquisadores, assim como nortear a pesquisa para a forma mais eficiente de formar em regras morais que levem à autorregulação.

Palavras-chave

valores morais; bioética; instrução ética; códigos de ética; revisão da literatura El presente artículo se centra en algunas preguntas que deben guiar la formación en reglas de los investigadores de la pedagogía y de quienes van a ejercer como educadores de las nuevas generaciones de ciudadanos. ¿De dónde proviene la moral? ¿Es posible formar en moral? Y, si esto es así, ¿cuáles son los mecanismos que subyacen a la formación moral de las personas? Finalmente, ¿qué se viene investigando acerca de formación moral de los investigadores en pedagogía?

Partimos de entender como moral el campo de discusión de la filosofía ética que busca entender aquello que procede del juicio diferenciador entre el vicio y la virtud, según Gomes (2013). En otras palabras, aquello que debe ser lo mejor, la buena conducta, el buen camino para el hombre, lo que beneficia a la sociedad.

¿De dónde proviene la moral?

La ética como filosofía de la moral o de la conducta socialmente deseable ha sido un campo de reflexión de filósofos y científicos. Se ha intentado dar sentido a los actos morales y delimitar su papel en la sociedad desde la deontología de Kant; el utilitarismo de Stuart Mill; la teoría del contrato social de Hobbes y, más recientemente, de Rawls, su teoría de la justicia; la ética evolucionista contemporánea de los psicólogos evolutivos como Michael Tomasello; los biólogos evolutivos o sociobiólogos como Richard Dawkins y Edward Wilson; y la ética como acto racional, resultado de la autorregulación, de Howard Rachlin.

Según Kant (1785/2007), existen imperativos morales que no deben responder a nada distinto que la "buena voluntad" sin esperar recibir nada a cambio, o algún resultado producto del acto bondadoso, a lo que se suele denominar consecuencialismo. Kant intentó basar una moralidad en el deber, por el bien del deber, en vez del que se deriva de responder a Dios. Su famoso imperativo categórico nos fuerza a "obrar solo según aquella máxima de hacer el bien como un imperativo absoluto inherente a los individuos. Pero ¿de dónde surgen estos imperativos si no es de Dios? conflicto que debió experimentar Emmanuel Kant, no muy adepto a las ideas religiosas. Argumentó, entonces, que debían provenir de la razón.

Para otros, nuestro juicio sobre lo que es correcto o incorrecto moralmente pudo ser resultado de las contingencias por las que atravesamos como especie. Charles Darwin, en su obra *The Descent of Man*, había propuesto que la moralidad fue un subproducto de la evolución, un rasgo que surge como resultado de la selección natural que moldeó al hombre hacia una especie altamente social. La capacidad moral, argumentó Darwin, radica en pequeñas y sutiles diferencias entre nosotros y nuestros parientes animales más cercanos (Darwin, 1871).

Según el biólogo evolutivo y sociobiólogo Richard Dawkins, la evolución por selección natural podría explicar el origen de la compasión, la bondad, la generosidad y la solidaridad que la mayor parte de los seres humanos experimentamos, a partir de mecanismos genéticos que se manifiestan mediante el parentesco, la reciprocidad —que toma la forma de reputación en las sociedades humanas— y la generosidad conspicua, todas ellas, aunque suene paradójico, manifestaciones del gen egoísta. Según Dawkins (2007), el actuar moralmente responde a procesos de selección natural que han favorecido actuar, por ejemplo, de forma solidaria, por los beneficios que ello ha representado para la supervivencia de la especie.

Argumenta Dawkins que la naturaleza egoísta de nuestros genes, a pesar de parecer extraño, puede ser parte de la explicación de estos comportamientos morales. Al asumir que la función de los genes es reproducirse v dejar copias de sí mismos, lo más adaptativo resulta ser defender estas copias, de tal suerte que favorecer a la familia genética beneficia tales copias. Los animales tienden a cuidar, a defender, a compartir recursos, a advertir del peligro o, de otra manera, mostrar altruismo hacia los parientes cercanos por la probabilidad estadística de que esos parientes compartan copias de los mismos genes, como lo hiciera notar Hamilton (1964, 1970). Otro mecanismo propuesto por Dawkins, también en el marco del gen egoísta, es el del altruismo recíproco, expresado en la teoría de juegos, que no depende tanto de los genes compartidos como de los beneficios que se obtienen cuando se favorece al otro esperando una recompensa por igual ("yo rasco tu espalda y tú rascas la mía"), y es el que se observa, por ejemplo, en la simbiosis entre especies. La tercera manifestación del altruismo sería la de la buena reputación o confianza entre los miembros del grupo. Finalmente, está la generosidad conspicua mediante la cual los genes que favorecen el comportamiento altruista se benefician cuando quien los porta puede tener mayor eficacia reproductiva.

Durante la mayor parte de nuestra prehistoria, afirma Dawkins, los humanos vivieron bajo condiciones que pudieron haber favorecido firmemente la evolución de todos esos cuatro tipos de altruismo. Vivíamos en pueblos o, anteriormente, en distintos grupos errantes como los babuinos, parcialmente aislados de grupos o pueblos vecinos. La mayoría de los compañeros de grupo serían familia, emparentados más cercanamente que los miembros de los otros grupos —gran cantidad de oportunidades de altruismo familiar para evolucionar—. Tanto si son familia como si no, uno tendería a reunirse con ellos una y otra vez durante su vida —condiciones ideales para la evolución mediante la selección, del altruismo recíproco— (Trivers, 1971). Aquellas eran también las condiciones ideales para construirse una reputación de altruismo, condiciones ideales también para publicitar la generosidad conspicua. Por una o todas las cuatro rutas, se habrían favorecido en los primeros humanos las tendencias genéticas

hacia el altruismo. Es fácil ver por qué nuestros ancestros prehistóricos serían buenos para su propio grupo, pero malos —hasta el punto de la xenofobia— para otros grupos.

Tomasello (2016) identifica las condiciones ecológicas que tuvieron un impacto sobre los humanos e ilustra de qué manera el comportamiento fue cambiando como resultado de estas transformaciones, incluyendo mecanismos psicológicos resultado de este proceso que dieron lugar a la moralidad. Ante la escasez de recursos para los individuos, estos tuvieron que crear una interdependencia para el forrajeo, incluyendo la caza. De no colaborar unos con otros podían morir. Esta forma de actuación interdependiente explica la evolución de la intencionalidad conjunta y de esta forma pudieron evolucionar las normas de responsabilidades como iguales y las que guiaron el comportamiento colectivo.

La acción colectiva, afirma Tomasello, dio lugar a un arbitraje externo que sancionaba el comportamiento que fallaba en la búsqueda de estos ideales. Estas normas y responsabilidades individuales se extendieron a toda la sociedad como resultado de otro cambio socioecológico crucial que fue el incremento de la población y la competencia entre grupos, lo que daría lugar a intencionalidad colectiva. Para sobrevivir, los humanos dependieron de sus grupos; de esta forma debió ser esencial ser un mimbro eficiente del grupo todo el tiempo. De este modo, afirma el autor, los humanos modernos no crearon las normas que gobernaron la sociedad en un principio, nacieron dentro de ellas y las aceptaron como una realidad objetiva que aplicaron igualmente a todos los miembros del grupo.

Al dar evidencia empírica a sus planteamientos, Tomasello compara la investigación sobre grandes simios (principalmente chimpancés) y niños humanos. Los grandes simios son capaces de impresionantes hazañas de cooperación y parecen tener "amigos" entre sí, por los que albergan sentimientos de simpatía. Sin embargo, la investigación muestra que los niños humanos nacen siendo "máquinas de colaboración" con un genuino sentido de justicia. Los grandes simios, por el contrario, carecen de este y dan prelación, en situaciones límite, al dominio sobre el territorio y el grupo.

Nos preguntamos, junto con Dawkins, ¿por qué —ahora que la mayoría de nosotros vive en grandes ciudades donde no estamos rodeados por nuestra familia y donde cada día encontramos individuos a quienes nunca vamos a volver a ver— seguimos siendo buenos con los demás, incluso algunas veces con otros que deberíamos pensar que pertenecen a un grupo externo? Al parecer estos impulsos se mantienen actualmente como se conserva el instinto sexual, independientemente de la presión darwinista, o de la razón. De tal suerte que el altruismo, la generosidad, la empatía, la compasión, los comportamientos morales se mantienen a pesar de no existir la necesidad biológica que actuó en el pasado. Pero aun así se

conserva la regla general, lo que puede verse como fallos genéticos, pero gracias a estos fallos hemos venido construyendo una cultura que busca beneficiar a todos.

De tal manera que las reglas que contribuyeron a la evolución de nuestra especie han quedado codificadas en nuestros cerebros y muchas de ellas, como el altruismo, resultan apropiadas, así las circunstancias actuales las hagan inapropiadas para sus funciones iniciales. Reglas estas que se manifiestan o se filtran en nuestra civilización mediante códigos de conducta, la poesía, leyes, o códigos de ética de las universidades. Prueba indirecta de su fuerza biológica se evidencia en varios trabajos de investigación experimentales como los de Fehr y Fishbacher, (2003); Rosas (2011), a partir del modelo del dilema del prisionero, y antropológicos en los que se explora la universalidad de algunas verdades morales, que actúan a pesar de las diferencias religiosas, geográficas, y culturales (Awad, Dsouza, Kim, Schulz, Henrich, Shariff, Bonnefon y Rahwan, 2018; Hauser, 2006). Para Hauser, por ejemplo, la naturaleza ha desarrollado nuestro sentido del bien y del mal, lo que ha dado como resultado un "órgano" o facultad moral innata similar al instinto del lenguaje. Esta facultad moral está equipada con un conjunto universal de reglas en las que cada cultura introduce determinadas excepciones. Pero al referirse a ese "órgano moral", lo que interesa al autor es el conjunto de reglas que son propias de todo ser humano perteneciente a cualquier cultura. El estudio más reciente derivado de este planteamiento es el de Awad et al. (2018), en el que se exploran dilemas morales en 2 millones de personas de 233 países y territorios valiéndose de la Máquina Moral, plataforma diseñada para explorar las decisiones morales tomadas por máquinas inteligentes, como los automóviles autónomos, para juzgar cuál es el resultado que el individuo considera más aceptable con base en las decisiones que tomen los vehículos a partir de dos males. A los participantes se les propusieron una decena de dilemas en los que algunas personas o un animal tendrían que morir necesariamente al dirigir el vehículo en una dirección u otra: salvar a un humano o a un animal, salvarse a sí mismo cuando se va conduciendo o matar a peatones, salvar a un niño o a un anciano. El estudio muestra que existen universalidades dependiendo del tipo de personaje. Los que merecen ser salvados en general son: un bebé a bordo de un coche, una niña, un niño y una mujer embarazada. Y los más sacrificables son los delincuentes, los ancianos y los indigentes, aunque se muestran algunas diferencias entre regiones o religiones; los occidentales preferirían salvar a los jóvenes, mientras que los seguidores de Confucio, salvarían más a las personas mayores.

Difícilmente podríamos cambiar nuestros genes. Nuestro cerebro, como afirma Edward Wilson (2012), es resultado de la selección individual, pero, a la vez, del grupo. La *selección individual* es producto de la

competencia para la supervivencia y la reproducción entre los miembros del mismo grupo. Ha moldeado en cada miembro instintos egoístas en referencia a los demás miembros del grupo, pero la selección del grupo ha generado instintos que tienden a hacer que los individuos sean altruistas. La selección individual, afirma el profesor de Harvard, es responsable de gran parte de lo que llamaríamos pecado, mientras que la selección de grupo es responsable de la mayor parte de lo que llamaríamos la virtud. Ambos procesos evolutivos son responsables de nuestros conflictos a la hora de tomar decisiones.

Lograr una verdadera comprensión de este drama por el que atraviesa la sociedad requerirá tratar de entender la naturaleza humana como el resultado de la trayectoria evolutiva para identificar las causas últimas de nuestras formas básicas de actuación, junto a las causas próximas, que regulan nuestro comportamiento como parte de una sociedad y una cultura en el presente. Es en el juego entre estos dos procesos que se ha dado la evolución, la lucha entre el individualismo y la selección del grupo (Gould, 2002). Somos únicos entre los animales en la manera como cuidamos a los enfermos y los heridos, ayudamos a los pobres, e incluso arriesgamos voluntariamente nuestra propia vida para salvar a extraños, y muchos después de haber prestado ayuda desaparecen sin buscar reconocimiento. El altruismo mejora la competitividad del grupo y ha hecho una contribución importante a la evolución humana por la selección natural al nivel del grupo. Las sociedades que más hacen por el beneficio colectivo de sus individuos tienen los meiores niveles de calidad de vida. Si acabara dominando la selección del individuo, desaparecería la sociedad y, si primara la selección del grupo, acabaríamos pareciendo una colonia de hormigas, afirma Edward Wilson.

Puede que este sea el origen de lo que entenderíamos como comportamiento moral, el actuar en beneficio de los demás, lo que se ha codificado en nuestro cerebro como reglas o algoritmos que guían nuestras actuaciones, aunque ya no cumplan funciones tan claras en la selección del grupo. Quizás por ello, Kant afirmaba que la moral impone obligaciones en forma de acciones que deben realizarse por sí mismas, principios que debemos conocer, como conocimiento a priori, sin necesidad de la experiencia; no por una recompensa anticipada o consecuencialismo, sino por un imperativo categórico. Ya sospechaba que la moral era parte de nuestra esencia como seres humanos. No se había propuesto para finales del siglo xvIII, cuando Kant publicó su Fundamentación de la metafísica de las costumbres, la teoría de la selección natural de Darwin (1785/2007) y mucho menos se había pensado en su papel para explicar la conducta moral. Se creía que las actuaciones morales deberían valorarse por sí mismas, no por sus consecuencias, lo cual dejaría la moral por fuera de una teoría racional.

Sin embargo, no es necesario sacrificar la teoría racional para explicar el origen evolutivo y el mantenimiento del comportamiento moral. Nuestra especie sigue reglas morales y el apego a ellas puede ser racional, lo que requeriría de consecuencias claras en el presente para mantener el comportamiento de los individuos, y particularmente en nuestro caso, el de los investigadores sociales y de la pedagogía. La sociedad se transforma, por lo que requiere de nuevas regulaciones que contribuyan a preservar la cultura y reorientarla.

Seguir reglas morales es una decisión racional, aunque a veces pareciera que no es así. Nos dice Howard Rachlin (2016), de la Universidad del Estado de Nueva York, que uno de los aspectos misteriosos de la moral es que a menudo se nos pide que actuemos en formas contrarias a nuestros propios intereses. Queremos algo, pero sentimos que la moral nos prohíbe hacer lo necesario para obtenerlo. Hay siempre algo que queremos hacer, pero de lo que debemos restringirnos porque las consecuencias de tal acción suelen verse a largo plazo. Además, la moral se presenta con frecuencia como un deber por cumplir que favorece el interés de otro en detrimento del propio. Lo que se olvida, precisamente, en la formación de la moral de las personas es que, al contrario de la visión individualista, las acciones morales, como por ejemplo las que tienen que ver con la formación del investigador, no ocurren en aislamiento, sino como parte de un sistema generalizado de reciprocidad con la sociedad. Este sistema genera beneficios para todos los involucrados. Así lo fue en nuestro pasado evolutivo y así lo es en nuestro presente social.

Lo que hemos codificado en nuestro cerebro durante miles de años de evolución no solo ha sido el resultado de la interacción con el medio, sino que puede ser regulado por la cultura, como nuestra tendencia a la agresividad o la promiscuidad (Fine y Elgar, 2017). De este modo, nuestra conciencia finalmente es el producto de la interacción entre genes y cultura; los memes, como metáfora de genes, de los que habla Richard Dawkins (2014), son igualmente objeto de selección en la cultura con el mismo tipo de mecanismo de selección; sobreviven aquellos que contribuyen a la subsistencia del grupo, con lo que se explica la evolución de la cultura: los hallazgos científicos, el desarrollo de una técnica, o la idea de lo que consideramos moral, se trasmitirán a la siguiente generación mediante reglas de comportamiento que garantizan una metacontingencia que actúa sobre los integrantes del grupo para su beneficio tanto individual como grupal (Glenn, 2004). Pero las reglas codificadas de la moral no tienen que ser absolutas y deben acomodarse a las distintas circunstancias por las que atraviesa la sociedad, a lo que se denomina consecuencialismo. Las acciones deben ser evaluadas como moralmente aceptables o no, sobre la base de sus consecuencias para la felicidad,

la satisfacción, el bienestar o la utilidad de todos aquellos que se ven afectados por dichas acciones, así tengan que sacrificarse derechos de algunos individuos.

Se mencionó antes que biológicamente hemos evolucionado actuando como grupo con disposición a seguir normas con tendencia a imitar y castigar moralmente los desertores de la imitación a la conformidad social. La reciprocidad y el altruismo tienen su base en el ajuste a este tipo de normas sociales, lo cual ha traído ventajas evolutivas. La moral es un vasto artefacto de normas. Los juicios morales tratan sobre las reglas que gobiernan nuestras interacciones y se asume que las personas se sienten obligadas a respetar las obligaciones morales y, en consecuencia, se deberían conseguir beneficios cooperativos cuando todos respetan esas obligaciones. El problema radica, según Rachlin (2016), en la demora para conseguir tales beneficios, que son menos valiosos que los inmediatos. Pero esto se resuelve si los beneficios son compartidos por un grupo y más si hay afinidad entre los miembros del grupo, como lo han mostrado en sus investigaciones Brown y Rachlin (1999). Las personas estarían más dispuestas a esperar por resultados comunes que por individuales si se garantiza el efecto combinado de la espera individual y la del grupo. De este modo, el compartir consecuencias benéficas puede incrementar la autorregulación individual. Si vemos los beneficios de actuar de forma cooperativa o en beneficio de todos, podríamos estar dispuestos a esperar a autorregularnos en pro del beneficio colectivo, lo que se denomina autorregulación ética (Tourinho, Borba, Vichi y Leite, 2011).

Muchos de los problemas que afronta hoy día la sociedad, como el calentamiento global, la corrupción, la sobrepoblación, el agotamiento de los recursos naturales, los hábitos que afectan la salud y la ausencia de metas para la sociedad, pueden ser vistos como resultado de la ausencia de autorregulación ética en la medida en que muchas de las decisiones que tomamos como individuos o como sociedad responden a la satisfacción de necesidades inmediatas de menor valor en sacrificio de las que tendrían mayores efectos, aunque impliquen un esfuerzo mayor en tiempo para obtenerlas. De este modo, aquellas formas de actuación que, por el contrario, están orientadas al beneficio colectivo, a la preservación de la cultura, aunque sus consecuencias sean demoradas, pueden ser vistas como altruismo o autorregulación ética.

¿Es posible formar en moral?

Si asumimos que seguir reglas morales es una decisión racional, ¿cómo se forma a los individuos para que opten por una decisión que los beneficie y a la vez al grupo social al que pertenece? Si bien aprendemos por las

Revista Colombiana de Educación N. 76

o ISSN 0120-3916 - Primer semestre de 2019

Universidad Pedagógica Nacional, Colombia

experiencias directas que nos provee el ambiente, el mecanismo principal mediante el cual los seres humanos aprenden es el lenguaje. Gracias al lenguaje y a las reglas que creamos, podemos orientar nuestro propio comportamiento, autorregularnos e influir en el de los demás. Este es un asunto de importancia para los interesados en la formación moral de los ciudadanos y, por supuesto, de quienes realizan investigación.

El lenguaje, para la trasmisión de las experiencias de una generación a otra y para mantener las prácticas culturales, toma la forma de reglas verbales. Se entiende por regla una guía para una acción práctica (Ribes-Iñesta, 2000), que generalmente se presenta en forma de instrucciones, descripciones, consejos e indicaciones de las consecuencias que la persona puede esperar, dependiendo de la acción que se tome. Más precisamente, las reglas son descripciones verbales que establecen relaciones de dependencia, entre las ocasiones en que ocurre un comportamiento, el comportamiento mismo y las consecuencias que este produce en el ambiente social. Por consiguiente, actuar moralmente implica actuar sobre el ambiente y evaluar el propio comportamiento. En este sentido, las reglas morales se constituyen en metarreglas mediante las cuales los individuos hacen sus propias valoraciones de su comportamiento, resultado de lo que han aprendido en relación con el ambiente, para juzgar lo correcto o deseable socialmente y lo incorrecto o censurable por parte de la sociedad. Prácticas como ayudar, compartir, cuidar, han sido adquiridas por experiencias positivas socialmente que han conducido al elogio, la aprobación, o muestras de afecto por parte de otros. También se consiguen como resultado de evitar el castigo o la censura social. Pero es la educación moral la encargada de generar las reglas que conllevan a observar la propia conducta que conduce a la autorregulación.

¿Cuáles son los mecanismos que mantienen el seguimiento de reglas en los individuos?

Las reglas indican qué hacer, cuándo hacerlo y qué pasaría al hacerlo. Al enseñar metarreglas morales del tipo: "Cuando trabaje en una investigación que involucre personas, garantice su bienestar y evite una sanción legal", además de establecer una relación entre la situación, el comportamiento esperado y su consecuencia, se crea un puente entre las ocasiones en que se espera que ocurra el comportamiento moral y sus consecuencias (sociales, que pueden tomar la forma de consecuencias legales), aun cuando tales consecuencias ocurran de forma demorada (Catania, 2003; Hayes y Hayes, 1989). De este modo, el comportamiento moral que supone asegurar el seguimiento de una regla no necesariamente requiere de consecuencias inmediatas o directas ni de la presencia de otro individuo en el lugar para que tal comportamiento moral ocurra.

Las personas aprenden dentro de su comunidad verbal, a partir de la experiencia de otros, sin necesidad de poner a prueba las consecuencias del comportamiento de forma directa. El comportamiento guiado por reglas resulta adaptativo cuando las consecuencias de no seguir la regla pueden ser perjudiciales. Por ejemplo, se educa al investigador cuando se le pide que "haga las citas correspondientes al revisar los trabajos de otro investigador" sin que sea necesario que entre en contacto con la consecuencia legal directa por no hacerlo.

Adicionalmente, muchas reglas verbales morales las deriva el propio individuo de su contacto directo con las experiencias que provee el ambiente. Vemos que muchas actividades guiadas por reglas en la vida cotidiana involucran reglas presentadas por otras personas o instituciones (por ejemplo: códigos de ética, leves, valores o normas aceptados por la sociedad, etc.), pero también es posible observar que muchas reglas que siguen los individuos son formuladas por ellos mismos, a partir de experiencias con consecuencias usualmente en interacción con otras personas. De acuerdo con Malott (1989), las reglas suministran un mecanismo para entender cómo en una persona los pensamientos o el hablarse a sí mismo pueden regular el comportamiento y guiarlo hacia metas. Las autorreglas pueden expresarse verbalmente y no son únicamente verbalizadas de forma encubierta, también pueden ejercer algún control sobre el comportamiento de otros, a la manera como los padres tratan de formar a sus hijos a partir de sus propias experiencias o de un profesor que orienta el trabajo de investigación de un estudiante.

En este último aspecto las metarreglas se enseñan para influenciar la manera como nos relacionamos con las personas que hacen parte de nuestro estudio, para enseñar diversas clases de comportamientos, incluyendo los moralmente aceptables, y principalmente para autorregularnos. Lo que se busca al pretender valerse de las reglas para guiar el comportamiento moral es que al estar presentes tales reglas en el repertorio verbal del individuo sea este quien se autorregule sin necesidad de controles externos. Finalmente, no son los resultados, sino las reglas que disponen esos resultados, muchas veces demorados, las que influyen de forma más directa sobre nuestras acciones. De este modo, la moralidad puede ser entendida como un sistema de comportamientos guiado por reglas que cumplen diferentes funciones y que están, a su vez, reguladas por diferentes mecanismos. Ejemplo de ello son los procesos de aprendizaje en el desarrollo del individuo a partir de las experiencias que adquiere en la interacción con el ambiente social, que van desde la imitación, la transferencia del aprendizaje y la transformación de la función de la regla, lo que conduce a la derivación de nuevas reglas y a que el individuo cree sus propias reglas a partir de sus experiencias individuales (Peláez, 2001).

En lugar de explicar el desarrollo moral a partir de mecanismos cognoscitivos, como lo presentó Kohlberg (1984), sería importante explorar las consecuencias que regulan el comportamiento del niño en sus primeros años, los cuales parecieran seguir la imitación y evitación de consecuencias sociales, el retiro de privilegios o llamados de atención de parte de los adultos, en donde las acciones morales vienen a estar bajo el control de reglas dadas a él, lo que equivaldría a la moralidad nivel de la moralidad preconvencional de la que hablaba Kohlberg. A medida que el repertorio verbal se vuelve más complejo y que el lenguaje receptivo y expresivo aumenta, las acciones morales del adulto caen más bajo el control de reglas verbales dadas por otros adultos, lo que equivaldría a la etapa convencional de Kohlberg; muchas de ellas ahora con consecuencias sociales demoradas. De este modo, aprende a guiar su comportamiento siguiendo las reglas adoptadas por la sociedad por largos periodos de tiempo sin que requiera necesariamente recibir consecuencias por sus acciones, hasta llegar al punto de su autorregulación y tomar sus propias decisiones a partir de su propia experiencia.

Las reglas pueden clasificarse de varias maneras, se suelen diferenciar entre reglas morales, legales y sociales. Esta distinción la hizo notoria Antanas Mockus al tratar de formar a los ciudadanos en Bogotá, diferenciación que viene de Baumgartner y Burns (1975), entre otros, cuyos planteamientos se iniciaron en los setenta y ochenta. Sin embargo, todas las reglas son, en últimas, sociales, ya sea por la forma como evolucionaron en nuestro cerebro, como lo mencioné anteriormente, o por los mecanismos que las sostienen en el presente, que se refieren a códigos, leyes, tabús o prácticas culturales, mantenidas todas ellas por la comunidad, ya sea que tomen la forma de códigos de ética, o sanciones legales. En últimas la mejor manera de explicarlas es por la consecuencia ambiental que las originó, y que dio lugar a la selección del grupo, y por los mecanismos sociales que las mantiene actualmente, ya sea de aprobación o censura por seguir o no la regla (Hayes, Gifford y Hayes, 1998; Peláez v Gewirtz, 1995). Pero ¿qué hace que las personas sigan reglas de adultos, sin necesidad de experimentar las consecuencias de forma directa, y cuáles pueden ser los impedimentos para seguirlas?

El seguir reglas de comportamiento moral que proveen consecuencias a largo plazo no podrá lograrse si previamente no se ha aprendido a seguir reglas sociales básicas en el hogar o en la escuela, como las que implican el respeto, la honestidad y el apego a la verdad, el cuidado de lo público, que puedan llevar al reconocimiento social, o a la censura, si es el caso. No basta con conocer la regla o ser capaz de verbalizarla para asegurar que el individuo se comportará de manera consistente con la regla, por lo que focalizarse en las condiciones que regulan el seguimiento a la regla

resulta esencial. Además, como ya lo mencioné, es indispensable que el individuo se exponga a la observación de quienes siguen reglas y aprenda las consecuencias favorables para sí mismo y para el grupo, así los beneficios por actuar de forma cooperativa los reciba de forma demorada.

Por otra parte, la educación en reglas morales debe abordarse como una acción sobre el grupo, porque, si el problema ético es visto únicamente desde el individuo, difícilmente se podría argumentar que la actuación de esta persona dé lugar a un problema social. En cambio, si se observa que son varios individuos los que se ocupan en prácticas antiéticas, el problema estará impactando a la sociedad, por lo que las estrategias educativas o de política pública deberían orientarse a mostrar los beneficios colectivos de actuar de manera interdependiente para conseguir un beneficio común, propiciando la cohesión social, a lo que algunos han dado en llamar metacontingencia (Glenn, 2004; Todorov, 2006), lo que en la investigación se traduce en conseguir la verdad y el trato respetuoso de los participantes, con lo que gana la ciencia y la sociedad, dando lugar a un efecto acumulativo que será objeto de selección por la cultura (Malott y Glenn, 2006).

Pero ¿qué hace que algunas personas no sigan reglas morales?

Alguna vez un estudiante me preguntó por qué deberíamos seguir las reglas que nos enseñan nuestros padres si el mundo ha cambiado para las nuevas generaciones, en otras palabras: si las consecuencias por seguir las reglas han cambiado. El alumno estaba señalando una razón principal por la cual, en algunos casos, no se justifica seguir la regla porque hay una diferencia entre la consecuencia directa que se experimenta, con respecto a lo que dice la regla. Por ejemplo, cuando se espera una sanción y esta no ocurre, lo cual es impunidad. A lo que habría que agregar otras limitaciones: el individuo no adopta los comportamientos que beneficien a la cultura precisamente porque él o su generación no entrará en contacto con los beneficios que recibiría la o las siguientes generaciones; la ambigüedad con que se formulan algunas de las reglas; el grado de especificidad con que se defina el comportamiento a censurar; la demora con que se obtiene la consecuencia ofrecida en la regla respecto de la demora para otro tipo de comportamientos para los cuales el beneficio es más cercano, el dinero, por ejemplo, que le ofrecen a un funcionario por favorecer un contrato sin respetar las reglas de la licitación; o el reconocimiento académico por unos resultados que no son ciertos, en otras palabras, el tamaño del beneficio obtenido por la consecuencia directa frente al que ofrece el seguimiento de la regla.

Por otra parte, también está la complejidad que reviste seguir la regla y la competencia entre lo que ofrece seguir la regla socialmente deseable respecto de lo que puede obtener el individuo para su propio beneficio (Gómez, Moreno y López, 2006) o la inseguridad o falsa relación entre la regla y la consecuencia poco probable de recibirla, por ejemplo: si se comporta inmoralmente se irá al infierno. También se debería incluir la historia personal por seguir reglas, ya lo mencioné anteriormente, si un individuo ha aprendido a seguir reglas en su hogar y en la escuela es más probable que se ajuste a seguir otras reglas sociales, de no ser así, se le dificulta seguir las reglas que rigen, por ejemplo, la investigación, su comportamiento se supedita a las consecuencias más directas que le ofrece el ambiente, que no son, en la mayoría de los casos, las que benefician a la sociedad. A este respecto resulta importante explorar lo que se viene investigando acerca de la ética en la investigación educativa y de qué manera esta investigación está contribuyendo a mejorar las prácticas morales de la investigación en educación.

¿Qué se investiga sobre investigación pedagógica y comportamiento moral?

Finalmente, con el propósito de explorar el estado del arte acerca de lo que se viene investigando en relación con la formación ética de los investigadores de la pedagogía, se llevó a cabo una revisión sistemática en las bases de datos de Scopus, Scielo, Dialnet, eScholarship, EBSCOhost, Web of Knowledge y Google Scholar. Después de los filtros de rigor por las palabras clave: "ethics and research education" y "Research ethics and education", y demás procedimientos propios para la elaboración de una revisión sistemática (Ferreira, Urrútia y Alonso, 2011), que incluyeron filtros de inclusión y exclusión se constituyó una base de 44 artículos (Anexo 1). Se observa que en su mayoría los estudios se centran en poner a prueba estrategias didácticas o módulos para la formación ética de los investigadores, centrados en modelos teóricos propuestos por diversos autores, mediante estudios experimentales y cuasiexperimentales. Otros exploran desde estrategias descriptivas, a partir del uso de cuestionarios y análisis de contenido, el tipo de contenidos o métodos de instrucción, incluyendo los códigos de ética, de los programas académicos de las universidades con los que se están formando los estudiantes e investigadores. Se investiga, además, mediante estudios correlacionales, si los profesores que forman en investigación tienen formación en el campo o cómo se correlacionan las opiniones de los estudiantes sobre casos que implican decisiones éticas o morales respecto a materiales revisados en cursos especializados. Figuran también varios estudios de revisión y reflexiones sobre el papel de la ética

N.º 76

en la formación de los profesionales e investigadores de la educación. Se echa de menos estudios sobre el tema en las universidades de Latinoamérica como también sobre la eficacia de la formación moral en el desarrollo de las investigaciones a partir de indicadores que reflejen el compromiso del investigador con el seguimiento de los códigos y principios éticos.

Conclusión

Como se argumenta en este artículo, resulta indefendible que la investigación y las discusiones sobre el comportamiento moral sean un asunto exclusivo de las ciencias biológicas en la medida en que la moral no puede entenderse como un patrón de comportamiento fijo e inmutable. Quizás exista una gramática universal codificada en nuestros cerebros a la manera de reglas o algoritmos que nos preparan para responder ante ciertas circunstancias, pero es mediante el aprendizaje que estas reglas se ajustan a la cultura mediante las experiencias, la religión y la educación, dando un sello propio a distintos momentos históricos y a diferentes grupos humanos.

Una perspectiva educativa orientada hacia la formación moral de las personas y del investigador debe tener presente la importancia de diseñar las condiciones para que las personas evalúen su propio comportamiento, mediante metarreglas que conduzcan a la autorregulación, en función de las consecuencias que producen sus acciones sobre la sociedad y el mantenimiento de la cultura, luchando contra nuestra tendencia a actuar de forma egoísta y fortaleciendo las acciones que benefician al grupo.

El planteamiento de formar en reglas morales busca ser más eficaz al precisar de forma clara el comportamiento esperado y sus consecuencias sociales, con lo que el impacto sobre la sociedad y sobre la generación del conocimiento producto de la investigación sería sostenible y mucho más directo. Al definir con precisión el conjunto de reglas morales de la investigación contribuimos a establecer de forma más eficiente los programas educativos de la formación de los investigadores y a regularnos frente a la manera como debemos relacionarnos con el conocimiento.

La formación moral del investigador deberá estar guiada por la enunciación de las reglas que contribuyen al conocimiento, por el ejemplo, las que le enseñan o practican sus profesores-investigadores, de donde el investigador en formación pueda inferir las reglas y recibir las consecuencias de actuar bien al encontrar el reconocimiento que se espera cuando se hace una investigación sin perjuicio de nadie favoreciendo la búsqueda de la verdad. La efectividad de las reglas morales o metarreglas como guías del comportamiento moral se basa en buena medida en qué tan explícitamente la regla describa la situación moral, la complejidad que revista, la efectividad

de las consecuencias que esta anuncie y de las variables contextuales, así como de la manera en que una regla en particular se relacione con la regulación de otras reglas morales.

En consecuencia, con los planteamientos anteriores, la educación moral deberá partir de la formación en el seguimiento de reglas sencillas, de todo tipo, en el hogar y durante los años de la vida escolar. Un segundo nivel de complejidad en la introducción al seguimiento de reglas deberá enfatizar en los beneficios a largo plazo por seguir reglas morales como también en los que se obtienen de manera individual cuando se actúa en forma cooperativa, en beneficio de los demás, y de las nuevas generaciones, nuestros hijos. Un tercer nivel está en hacer ver cómo actúan las contingencias colectivas mediante la regulación verbal, o aprendizaje por reglas, en donde los individuos pueden experimentar beneficios a partir de una acción del grupo. Por ejemplo, haciendo notar que la confianza en la información producto de la investigación contribuye a tomar mejores decisiones en salud, educación y medio ambiente.

Al desarrollar el concepto de *metacontingencia* en el marco de la formación ética será necesario diseñar estrategias educativas que den lugar a comportamientos de autorregulación ética (Borba y Glenn, 2014) que no solo produzcan un afecto acumulativo que beneficie a la sociedad, sino que se orienten a la acción interdependiente entre las personas para que dichas prácticas sean seleccionadas por la cultura.

Se hace necesario desarrollar investigación empírica sobre la manera de enseñar las reglas morales y las metarreglas que guíen la conducta del investigador. Las publicaciones sobre ética se caracterizan por ser principalmente ensayos y artículos de reflexión, lo que se hace más notorio en el medio latinoamericano en donde figuran muy pocos trabajos empíricos sobre la ética en la investigación educativa.

Referencias

Awad, E., Dsouza, S., Kim, R., Schulz, J., Henrich, J., Shariff, A., Bonnefon, J. F. y Rahwan, I. (2018). The Moral Machine experiment. *Nature*, *563*, 59-64.

Baumgartner y Burns, T. (1975). Relational Control: The Human Structuring of Cooperation and Conflict. *The Journal of Conflict Resolution*, 19(3), 417-440.

Borba, A. y Glenn, S. (2014). Establishing the macrobehavior of ethics self-control in an arrangement of macrocontingencies in two microcultures. *Behavior and Social Issues*, *23*, 68-86.

- Catania, C. (2003). Verbal governance, verbal shaping, and attention to verbal stimuli. En K. Lattal y P. Chase (eds.), *Behavior Theory and Philosophy* (pp. 301-321). Nueva York: Springer.
- Darwin, C. (1859/1985). The origin of species. Londres: Penguin Classics.
- Darwin, C. (1871). *The descent of man, and selection in relation to sex.* Londres: John Murray.
- Dawkins, R. (2007). Genes still central. *The New Scientist, 196*(2634), 18. doi: 10.1016/S0262-4079(07)63136-4.
- Dawkins, R. (2014). El gen egoísta: las bases biológicas de nuestra conducta. Barcelona: Salvat Editores.
- Fehr, E. y Fishbacher, U. (2003). The nature of human altruism. *Nature*, *425*(6960), 785-791.
- Ferreira-González, I., Urrutia, G. y Alonso-Coello, P. (2011). Revisiones sistemáticas y metaanálisis: bases conceptuales e interpretación. *Revista Española de Cardiología, 64*(8), 688-696.
- Fine, C. y Elgar, M. (2017). Promiscuous men, chaste women and other gender myths. *Scientific American*, *317*, 33-37.
- Glenn, S. (2004). Individual behavior, culture and social change. *The Behavior Analyst, 27*, 133-151.
- Gomes, P. (2013). ¿Ciencias sociales o ciencias morales? Una cuestión de juicio. En P. Páramo (ed.), *La investigación en ciencias sociales: discusiones epistemológicas* (pp. 37-48). Bogotá: Universidad Piloto de Colombia.
- Gómez, I., Moreno, E., y López, N. (2006). (In) Sensibilidad a unas u otras contingencias en el marco de la conducta gobernada por reglas. Ciudad de México: Plaza y Valdés.
- Gould, S. (2002). *The structure of evolutionary theory*. Cambridge, MA: Harvard University Press.
- Hamilton, W. (1964). The genetical evolution of social behaviour I. *Journal of Theoretical Biology, 7*(1), 1-16. doi:10.1016/0022-5193(64)90038-4.
- Hamilton, W., 1970. Selfish and spiteful behaviour in an evolutionary model. *Nature*, 228, 1218-1219.
- Hauser, M. (2006). *Moral minds: the nature of right and wrong*. Nueva York: Harper Perennial.
- Hayes, S. y Hayes, L. (1989). The verbal action of the listener as a basis for rule governance. En S. Hayes (ed.), *Rule-governed behavior: cognition, contingencies, and instructional control* (pp. 153-190). Nueva York: Plenum Press.

- Kant, E. (1785/2007). Fundamentación de la metafísica de las costumbres (Trad. Pedro M. Rosario Barbosa). San Juan de Puerto Rico: Creative Commons.
- Kohlberg, L. (1984). The psychology of moral development. Essays on moral development, 2. San Francisco, ca: Harper & Row.
- Malott, M. y Glenn, S. (2006). Targets of intervention in cultural and behavioral change. *Behavior and Social Issues*, *15*, 31-56. doi:10.5210/bsi.v15i1.344.
- Malott, R. (1989). The achievement of evasive goals: Control by rules describing contingencies that are not direct acting. En S. Hayes (ed.), *Rule-Governed Behavior: Cognition, Contingencies, and Instructional Control* (pp. 269-322). Nueva York: Plenum Press. doi: 10.1007/978-1-4757-0447-1 8.
- Peláez, M. (2001). Morality as a system of rule-governed behavior and empathy. *Behavioral Development Bulletin*, 10(1), 8-14.
- Peláez, M. y Gewirtz, J. (1995). The learning of moral behavior: A behavior-analytic approach. En W. Kurtines y J. Gewirtz (eds.), *Moral behavior: An introduction* (pp. 173-199). Boston, MA: Allyn & Bacon.
- Rachlin, H. (2016). Self-Control based on soft commitment. *The Behavior Analyst*, 39(2). doi: 10.1007/s40614-016-0054-9.
- Ribes-Iñesta, E. (2000). Instructions, rules and abstraction: A misconstrued relation. *Behavior and Philosophy, 28,* 41-25.
- Rosas, A. (2011). El proyecto de explicación darwinista del comportamiento moral. En G. Gutiérrez y M. Papini (eds.), *Darwin y las ciencias del comportamiento* (pp. 475-490). Bogotá: Universidad Nacional, Colegio Colombiano de Psicólogos.
- Todorov, J. (2006). The metacontingency as a conceptual tool. *Behavior and Social Issues*, 15, 92-94.
- Tomasello, M. (2016). *A Natural History of Human Morality*. Cambridge, MA: Harvard University Press.
- Tourinho, E., Borba, A., Vichi, C. y Leite, F. (2011). Contributions of contingencies in modern societies to "privacy" in the behavioral relations of cognition and emotion. *The Behavior Analyst*, *34*, 171-180.
- Trivers, L. (1971). The Evolution of Reciprocal Altruism. *The Quarterly Review of Biology*, 46(1), pp. 35-57.
- Wilson, E. (2012). *The social conquest of earth*. Nueva York: Norton & Company.

Anexo I Sumario de estudios revisados

Titulo	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
Improving Research Participant Ethics: The Utility of an Online Educational Module	Barber, L., Bailey, S., Bagsby, P. (2015)	Web of Knowledge	Society for the Teaching of Psychology	Probar la eficacia de un módulo de aprendizaje en línea recientemente desarrollado sobre percepciones éticas, conocimiento y comportamiento. Artículo de investigación.
Development of the Educational Dimension of Ethics of Research Committees (ERCS)	Barbosa, A., Boery, R., Boery, E., Ferrari, M. (2012)	Web of Knowledge	Acta Bioethica	Analizar cómo los cel han realizado su papel educacional y consultivo, averiguar si los consultores tienen alguna formación sobre ética en investigación, e identificar si los investigadores tuvieron orientaciones sobre ética en investigación en su trayectoria académica. Artículo de investigación.
A Sociocultural Analysis of the Ethics of Involving Children in Educational Research	Bourke, R., Loveridge, J., O'Neill, J., Erueti, B., Jamieson, A. (2017)	Scopus	International Journal of Inclusive Education	Comprender cómo las culturas locales influyen en las negociaciones y prácticas sobre las cuestiones y procesos éticos. Propuesta/reflexión.
Educating the Whole Child: Social-Emotional Learning and Ethics Education	Burroughs, M., Barkauskas, N. (2017)	Scopus	Ethics and Behavior	Criticar la suposición de uniformidad entre la alfabetización social- emocional y ética y discutir la importancia de la programación educativa para apoyar las competencias éticas dentro de seu, incluyendo educar a los niños para desarrollar una orientación ética autónoma.

Título	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
The Information Ethics Perception Gaps between Chinese and American Students: A Chinese Guanxi Perspective	Chang, C. LH., Chen, J. Q. Scopus (2017)	Scopus	Information Technology and People	Utilizar el modelo de desarrollo moral cognitivo de Kohlberg y un cuestionario abierto para medir y analizar las brechas entre las percepciones éticas de la información de los estudiantes de Taiwán, China continental, Hong Kong y los Estados Unidos, y evaluar el grado en que las brechas son influenciadas por la cultura china. Artículo de investigación.
Research as Profession and Practice: Frameworks for Guiding the Responsible Conduct of Research	Chen, J. (2016)		Accountability in Research	Examinar la investigación como una práctica y una profesión, utilizando los marcos base para examinar los programas de investigación y de educación de RCR para trazar las características definitorias de la investigación y las obligaciones morales que conlleva Revisión/propuesta.
Sentido de la formación ética en la universidad	Consejo Redacción (2012)	SciELO	Revista de Fomento Social	Aportar una reflexión sobre la enseñanza y el aprendizaje de la ética en la universidad, pues, aunque conscientes de las dificultades inherentes a esta dimensión, sabemos también que esta formación es urgente y necesaria.
Exploring the Design, Delivery and Content of a "Bioethics for the Biosciences" Module: An Empirical Study	Erberg, M. (2016)	Scopus	Journal of Academic Ethics	Presentar los hallazgos de un estudio empírico que fue diseñado para evaluar las diferentes formas de diseñar y entregar un módulo de bioética para estudiantes de biosciencia. Artículo de investigación/propuesta.

Título	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
Assessing the Awareness of Egyptian Medical Students about Responsible Conduct of Research and Research Ethics: Impact of an Educational Campaign	El-Shinawi, M., Mohamed, K., Fouad, Y., Fahmy, Y., Asar, H., Khalil, M., Anestidou, L., El-Kamary, S., Mohamed, M. (2016)	Web of Knowledge	Accountability in Research	Evaluar la conciencia de los estudiantes de medicina egipcios sobre la conducta responsable de la investigación (תכת) y la ética de la investigación. Artículo de investigación.
La formación ética profesional desde la perspectiva del profesorado universitario	García, R., Sales, A., Moliner, O., y Ferrández, M. (2009)	Dialnet	Teoría de la Educación	Conocer y analizar las actitudes del profesorado universitario con respecto a la ética profesional como elemento integrado en la formación de los futuros profesionales. Artículo de investigación.
Preparing Tomorrow's Professoriate: An Examination of Social Justice Language in Social Work PhD Program Manuals	Hudson, K., Shapiro, V., Ebiner, I., Berenberg, A., Bacher, N. (2017)	eScholarship	Social Work Education	Examinar cómo los programas de doctorado de trabajo social en los Estados Unidos representan discursos de justicia social en manuales de programas y declaraciones de misión. Revisión.
Does Studying Ethics Affect Moral Views? An Application to Economic Justice	Konow, J. (2017)	Scopus	Journal of Economic Methodology	Examinar posibles efectos en las opiniones de los estudiantes sobre la moralidad, a partir de la exposición a lecturas y conferencias en clases de filosofia obligatorias. Artículo de investigación.
University Social Responsibility (USR): Principles for a Sustainable, Cooperative and Democratic University from the Participative Diagnosis of its Student Body	Martínez-Usarralde, MJ., Lloret-Catalá, C., Mas-Gil, S. (2017)	Scopus	Education Policy Analysis Archives	Analizar el discurso de la Universidad en el que se reconoce la presencia de la "Responsabilidad Social Universitaria" cuestionando a uno de sus participantes y proporcionar conclusiones relevantes a su visión elevándolas a los responsables políticos de la universidad. Artículo de investigación.

Título	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
Research Ethics Committees: Values and Power in Higher Education	McAreavey, R., y Muir, J. (2011)	EBSCOhost	International Journal of Social Research Methodology	Examinar las cuestiones que han contribuido a la insatisfacción con el modelo de revisión ética que prevalece en la universidad moderna. Artículo de investigación/revisión.
Continuous Evaluation in Ethics Education: A Case Study	McIntosh, T., Higgs, C., Mumford, M., Connelly, S., DuBois, J. (2017)	Scopus	Science and Engineering Ethics	Utilizar un enfoque de estudio de caso para delinear cómo aprovechar las medidas de evaluación formativa y sumativa para crear un programa de educación ética de alta calidad. Artículo de investigación/ propuesta.
Review of Instructional Approaches in Ethics Education	Mulhearn, T., Steele, L., Watts, L., Medeiros, K., Mumford, M., Connelly, S. (2017)	Scopus	Science and Engineering Ethics	Realizar un procedimiento de agrupamiento cuantitativo para derivar una tipología de la instrucción en educación ética. Revisión.
Cross-Field Comparison of Ethics Education: Golden Rules and Particulars	Mulhearn, T., Watts, L., Torrence, B., Todd, E., Turner, M., Connelly, S., Mumford, M.	Scopus	Accountability in Research	Proporcionar capacitación en la conducción responsable de la investigación (תכול) a los investigadores es un enfoque viable para minimizar la mala conducta de la investigación. Revisión.
A review of The Political Classroom: Evidence and Ethics in Democratic Education	Mullins, R. (2016)	Scopus	Journal of Social Studies Research	Analizar el proceso del estudio que los autores realizaron, lo que descubrieron y las implicaciones de sus hallazgos para educadores e investigadores de estudios sociales.
Ethics Assessment Via Game Play?	Nel, A, Carroll, J. (2017)	Scopus	IEEE Global engineering education conference, Educon	Discutir el dispositivo de juego propuesto que fue diseñado como una manera de investigar la comprensión del personal de la ética de investigación de educación de ingeniería. Artículo de investigación.

Título	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
The Scientific Self. Reclaiming its Place in the History of Research Ethics	Paul, H. (2017)	Scopus	Science and Engineering Ethics	Proponer una historia de la ética de la investigación enfocada en el "yo científico", es decir, la identidad específica de los científicos como típicamente descrita en términos de habilidades, competencias, cualidades o disposiciones. Revisión/propuesta.
La ética profesional en la formación universitaria en méxico	Pérez-Castroa, J. (2015)	SciELO	Edetania: Estudios y Propuestas Socio- educativas 47	Discutir algunos de los referentes teóricos en los que se sustenta el Proyecto Interuniversitario sobre Ética Profesional, para después hacer un análisis comparado entre algunas de las universidades participantes. Artículo de investigación.
Bonner Ethics-Statement Recommendations for Research on Sexual Violence in Educational Contexts, Developed within the Framework of the BMBF-Research Line "Sexual Violence against Children and Adolescents in educational Contexts"	Poelchau, H., Briken, P., Wazlawik, M., Bauer, U., Fegert, J., Kavemann, B. (2015)	Web of Knowledge	Zeitschrift für Sexualforschung	Zeitschrift für N/A Sexualforschung Propuesta/reflexión
Reexamining the "Discussion" in the Moral Dilemma Discussion	Salvador, R. (2017)	Scopus	Journal of Business Ethics	Examinar la efectividad de la discusión sobre el dilema moral y el dilema moral intrapersonal en el contexto de una situación de producción utilizando el problema de Trolley. Artículo de investigación.

Titulo	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
Researching Young Children's Perspectives: Debating the Ethics and Dilemmas of Educational Research with Children	Sanden, S. (2012)	Web of Knowledge	Journal of Educational Research	Examinar críticamente los desafíos y las complejidades de la investigación participativa basada en los derechos con los niños, abordando estos dilemas como cuestiones problemáticas importantes para la discusión y la reflexión. Reseña de libro.
Effective Practices in the Delivery of Research Ethics Education: A Qualitative Review of Instructional Methods	Todd, E., Torrence, B., Watts, L., Mulhearn, T., Connelly, S., Mumford, M. (2017)	Scopus	Accountability in Research	Identificar cuáles son los temas relacionados con los métodos de instrucción reflejados en cursos sobre ética de la investigación y la efectividad de la conducción responsable de sus contenidos. Revisión.
A Meta-analytic Comparison of Face-to-Face and Online Delivery in Ethics Instruction: The Case for a Hybrid Approach	Todd, E., Watts, L., Mulheam, T., Torrence, B., Turner, M., Connelly, S., Mumford, M.	Scopus	Science and Engineering Ethics	Abordar la brecha en la literatura a través de una revisión metaanalítica de 66 estudios empíricos, lo que representa 106 cursos de ética y 10 069 participantes y evaluar la frecuencia y la efectividad de 67 áreas de contenido basadas en instrucción y procesos para cada formato de entrega utilizados en los cursos de ética. Revisión/propuesta.
Curricular Approaches in Research Ethics Education: Reflecting on More and Less Effective Practices in Instructional Content	Torrence, B., Watts, L., Mulheam, T., Turner, M., Todd, E., Mumford, M., Connelly, S.	Scopus	Accountability in Research	Aclarar qué enfoques en educación ética dan resultados positivos de capacitación a través de la identificación de temas de contenido instruccional. Revisión/propuesta.
Exploring the Ethical Issues Related to Visual Methodology when Including Young Children's Voice in Wider Research Samples	Wall, K. (2017)	Scopus	International Journal of Inclusive Education	El presente trabajo se centra en la comprensión y el trabajo con las cuestiones éticas con niños pequeños a través de tres ejemplos de métodos visuales basados en dibujos utilizados con muestras de niños de edad escolar obligatoria del proyecto Aprender a Aprender en las Escuelas. Artículo de investigación/reflexión.

Título	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
Ethics Education in Initial Teacher Education: Pre- Service Provision in England	Walters, S., Heilbronn, R., Daly, C. (2017)	Scopus	Professional Development in Education	Informar sobre investigaciones que exploran cómo se imparte la educación ética en los cursos universitarios de formación inicial de profesores (ITE) en Inglaterra, que se llevó a cabo como la segunda fase de un estudio internacional que consideró la prevalencia de la educación ética en la formación de profesores en cinco países. Artículo de investigación.
Are Ethics Training Programs Improving? A Meta-Analytic Review of Past and Present Ethics Instruction in the Sciences	Watts, L., Medeiros, K., Mulhearn, T., Steele, L., Connelly, S., Mumford, M. (2017)	Scopus	Ethics and Behavior	Evaluar el impacto de los esfuerzos para desarrollar y mejorar los programas de educación ética para los científicos mediante el muestreo de estudios empíricos publicados desde el año 2000.
Qualitative Evaluation Methods in Ethics Education: A Systematic Review and Analysis of Best Practices	Watts, L., Todd, E., Mulhearn, T., Medeiros, K., Mumford, M., Connelly, S. (2017)	Scopus	Accountability in Research	Investigar el uso de métodos cualitativos en estudios de educación ética. Revisión sistemática.
Chinese student teachers' perspectives on becoming a teacher in the practicum: emotional and ethical dimensions of identity shaping	Zhu, G. (2017)	Scopus	Journal of Education for Teaching	Examinar las dimensiones emocionales y éticas de la formación de la identidad en la práctica docente de los profesores. Artículo de investigación.
Ethics in Educational Research	Saki, R. (2011)	Google Scholar	Ethics in Science & Technology	Aclarar algunos principios éticos relacionados con valores humanos, educativos e individuales con el fin de allanar el camino para su uso en la investigación educativa iraní. Revisión/propuesta.

Título	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
Ethics in Educational Research: Introducing a Methodological Tool for Effective Ethical Analysis	Stutchbury, K., y Fox, A. (2009)	Google Scholar	Cambridge Journal of Education	Presentar un marco basado en el trabajo de Seedhouse y Flinders y describir una metodología para su uso, junto con dos ejemplos en los que el marco fue utilizado para lograr un análisis ético integral. Propuesta.
Complexity and Educational Research: A Critical Reflection	Kuhn, L. (2008)	Google Scholar	Educational Philosophy and Theory	Abordar cuestiones relativas a la conveniencia de utilizar la ciencia de la complejidad en la investigación educativa, así como cuestiones relacionadas con las formas en que la complejidad podría ser contrastada.
Ética en la investigación educativa: un análisis comparativo de las creencias de estudiantes y profesores	Artino, Anthony R., Jr.; Brown, Scott W. (2009)	Google Scholar	Education Resources Information Center	Determinar si hay diferencias en cómo los estudiantes de posgrado evalúan dilemas éticos en el campo de la investigación educativa. Artículo de investigación.
A Framework for the Ethics of Open Education	Farrow, R. (2016)	Dialnet	Open Praxis	This paper approaches this question both from the perspective of research into the use of open educational resources (cEr) in teaching and learning. An outline of the nature and importance of ethics in education research is provided before the basic principles of research ethics are examined through a discussion of traditional guidance provided by three UK research governance bodies: the Economics and Social Research Council; the British Education Research Association; and the British Psychological Society.

Título	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
Investigación de la enseñanza ética de los periodistas en España. Análisis bibliométrico y prescripciones formativas aplicadas (2005-2015)	García, M., Sánchez P., Etura D. (2017)	Dialnet	Revista Latina de Comunicación Social	El artículo recoge un estudio bibliométrico de las investigaciones publicadas en revistas científicas indexadas del ámbito español sobre la enseñanza de la ética y la deontología periodísticas en el periodo 2005-2015 con el fin de realizar un balance del estado de la investigación y detectar los puntos fuertes y las posibles carencias analíticas, además de establecer prescripciones en un momento de transformación comunicativa. Artículo de investigación.
A ética na pesquisa etnográfica com criançasprimeiras problematizações	Silveira, M. (2014)	Dialnet	Praxis Educativa	Este artículo problematiza la cuestión de la ética en la investigación con niños. Esa discusión es fundamental ya que muchos trabajos tanto de sociología y de antropología de la infancia como de la investigación pedagógica utilizan a la etnografía como fundamento. Artículo de investigación.
Situated Ethics in Educational Research (Book)	Maguire, M. (2004)	Dialnet	Science Education	N/A Disertación académica.
La pertinencia de la ética en la enseñanza, la investigación y la gestión de la información	Arenas de, J., Parra A. (2013)	Dialnet	MÉI: Métodos de Información	La falta de integridad en las instituciones educativas y de investigación es un tema que frecuentemente se soslaya y las faltas quedan, en un gran número de ocasiones, solo a nivel de anécdotas. Por tal motivo, es conveniente reflexionar sobre la deshonestidad de los estudiantes, profesores e investigadores en relación con sus estudiantes, profesores e investigadores en relación. Artículo de investigación.

Colombia 120-3916	sidad Peda
Revista Colombia	Univi
N.°	76

Título	Autor(es)/año	Base de datos	Nombre de la revista	Objetivo/tipo de documento
Pensar y hacer hoy ética profesional	Sanz, R, Escámez, J. (2013)	Dialnet	Edetania: Estudios y Propuestas Socio- educativas	En el documento se analiza el papel de la ética profesional en la Universidad ante la crisis actual de la economía española, siguiendo la tradición filosófica de las grandes concepciones educativas; se caracteriza la relación ética entre profesores y estudiantes universitarios; se critica la orientación economicista en la planificación actual de los currículos.
Academic Dishonesty: Effects on the Ethics Education of Health Professionals	Sousa, R. (2016)	Scielo	Revista Bioética	Given the current high level of technology, it is necessary to continually discuss and review the topic of ethics in the academic environment. Technological tools did not recreate the ethical standard, but began to offer students alternatives, facilitating practices such as cheating, plagiarism, and falsification, which have made the challenges for educational institutions even more complex. Artículo de investigación.
Social Work and Ethical Challenges in Research: a Bibliographic Study	Oliveira, A. (2013)	Scielo	Revista Katálysis	The purpose of this article is to present a profile of the people studied and the ethical care adopted in studies involving humans published in the Revista Katálysis from 1997 to 2011. This survey found 53 articles based on studies involving humans with the following profile of the research participants according to age range: 73% involved adults; 21% children and adolescents; and 6% senior citizens. Since 2007, 53% of the articles published describe the ethical care adopted in the research, such as the preservation of anonymity and the return of the results to the participants.